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EL ACUERDO DE LA PRODECON PARA FINALIZAR LA FISCALIZACIÓN DE 

CONTRIBUYENTES 

 

Destacó Oscar Gutiérrez en su programa Balance Empresarial, la importancia de 

conocer el acuerdo conclusivo en materia de fiscalización e invitó a Hugo Fidel de 

Lira Reyes, delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON) en Aguascalientes, para detallar sobre el tema y la función del 

organismo al respecto. 

Oscar Gutiérrez explicó que la PRODECON está capacitada para auxiliar a los 

contribuyentes de manera eficaz ante cualquier irregularidad que se presente: 

RFC/CURP equivocadas, reportar alguna violación algún derecho o asesoramiento 

en auditorías; consideró que es un organismo mediador que defiende el correcto 

funcionamiento en temas fiscales. 

Además, detalló que la auditoría por fiscalización es una situación que se presenta 

cuando las autoridades perciben que no coinciden los ingresos con los respectivos 

gastos del contribuyente, por ello, la relevancia de reconocer la labor de la 

PRODECON y el acuerdo conclusivo, que dirimirán cualquier irregularidad con 

certeza y legalidad. 

Por su parte, De Lira Reyes declaró que según la reforma que entró en vigor en 

2021, existen más beneficios para llegar a un acuerdo más rápido y fácil con ayuda 

de PRODECON sin necesidad de solicitar algún representante legal, asegurando 

un ambiente transparente y teniendo la oportunidad de la condonación al 100% de 

las multas para el contribuyente. 

Finalmente, Oscar Gutiérrez invitó a la ciudadanía a informarse todos los viernes a 

las 10:00 horas y a difundir el contenido respecto a este y otros temas por medio 

del Facebook, YouTube, Spotify, Twitter de Balance Empresarial. 

 

 

 

 

https://a-opinion.com/2021/06/11/el-acuerdo-de-la-prodecon-para-finalizar-la-fiscalizacion-de-contribuyentes/
https://a-opinion.com/2021/06/11/el-acuerdo-de-la-prodecon-para-finalizar-la-fiscalizacion-de-contribuyentes/
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Entrevista a la Delegada de PRODECON en Michoacán, Liz Marisol Gómez 

González, en el programa Panorama informativo conducido por Luis Déciga, 

transmitido Mix 102.1 FM. Tema: Devoluciones de Declaración Anual (11/06/2021) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/06-2021/whatsapp_audio_2021_06_14.mpeg
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Contribución de plataformas subió 915% en 2020: SAT 

Los impuestos provenientes de las plataformas digitales en 2020 ascendieron a 6 

mil 40.8 millones de pesos (mdp), según información del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), lo que implica un crecimiento de 915 por ciento, es decir, casi diez 

veces más que en 2019, cuando se recaudaron 595.1 mdp. 

Pese al exponencial incremento, la cifra de 2020 apenas representó el 0.19 por 

ciento del total de los ingresos tributarios del país, por lo que especialistas y 

funcionarios globales coincidieron en que es insuficiente y se necesita una reforma 

fiscal que fortalezca los ingresos públicos para la reactivación económica tras 

la pandemia, así como a rubros importantes para el desarrollo, como educación e 

inversión. 

Impuesto mínimo global 

El pasado 5 de junio, los ministros de Finanzas del G7  hicieron un compromiso 

“histórico” para aplicar un impuesto mínimo global “de al menos 15 por ciento” y una 

mejor repartición de los ingresos fiscales procedentes de las grandes empresas; en 

particular, de las de internet.  

 

Grandes contribuyentes pagaron en 2019 un ISR de 3.92% en promedio: SAT 

Los grandes contribuyentes en México pagan en promedio una séptima parte del 

impuesto sobre la renta (ISR) frente a la tasa de 30 por ciento que es ley para 

cualquier otra empresa en el país, reportó el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT). 

El diseño fiscal que se aplica en México permitió que en 2019 los grandes 

contribuyentes de una cuarentena de sectores económicos pagaran en promedio 

3.92 por ciento de tasa efectiva de impuesto sobre la renta sobre sus ingresos, 

incluso por debajo del 4.21 promedio que este mismo grupo pagó tres años atrás. 

El SAT publicó la tasa efectiva que pagaron 40 sectores económicos durante 2019, 

ejercicio fiscal previo a la pandemia de Covid-19 en que una gran parte de la 

iniciativa privada pidió que se dieran mayores plazos para el pago de impuestos 

ante el cierre de la economía. 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/contribucion-plataformas-subio-915-2020-sat
https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/economia/019n1eco
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SAT iniciará revisión ‘profunda’ de ISR a grandes contribuyentes 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó la tarde de este domingo que 

iniciará revisiones de la tasa efectiva del Impuesto Sobre la Renta (ISR) a grandes 

contribuyentes. 

La autoridad indicó que el pasado 8 de diciembre del 2020 se publicó en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF) una reforma al Código Fiscal de la Federación (CFF) 

en su artículo 33, primer párrafo, fracción I, inciso i que estipula dar a conocer 

parámetros de referencia con respecto a la utilidad, conceptos deducibles o tasas 

efectivas de impuesto que presentan otras entidades o figuras jurídicas que 

obtienen ingresos o contraprestaciones con base en el sector económico o industria 

a la que pertenecen. 

La difusión de esta información se hará con la finalidad de medir riesgos impositivos. 

El SAT podrá informar al contribuyente, a su representante legal y en el caso de las 

personas morales, a sus órganos de dirección cuando detecte supuestos de riesgo 

sin que se considere que las autoridades fiscales inician el ejercicio de sus 

facultades de comprobación. 

 

 

SAT publica las tasas efectivas de ISR de referencia para grandes contribuyentes 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reveló las tasas efectivas del 

Impuesto sobre la Renta (ISR) para los grandes contribuyentes de 40 actividades 

económicas pertenecientes a las industrias de minería, manufacturas, comercios al 

por menor y al por mayor, servicios financieros y de seguros, así como la automotriz 

y farmacéutica. 

"Como resultado de procesos de análisis, el 13 de junio, se dieron a conocer en el 

portal del SAT los primeros parámetros de referencia con respecto a tasas efectivas 

de impuesto para le medición de riesgos impositivos correspondientes a 40 

actividades económicas para los ejercicios fiscales 2016,2017, 2018 y 2019 sobre 

el padrón de Grandes Contribuyentes", detalló la autoridad fiscal. 

El SAT busca que los interesados consulten la tasa correspondiente a su actividad 

económica y compararla con su propia tasa efectiva de impuesto de cada ejercicio 

del año fiscal para medir riesgos impositivos y, en dado caso, corregir su situación 

fiscal mediante la declaración anual complementaria, para así minimizar la 

posibilidad del inicio de revisiones más profundas orientadas al pago del impuesto. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/13/sat-iniciara-revision-profunda-de-isr-a-grandes-contribuyentes/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-publica-las-tasas-efectivas-de-ISR-de-referencia-para-grandes-contribuyentes-20210613-0043.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ingresos-tributarios-en-su-mayor-nivel-como-porcentaje-del-PIB-en-2020-20210212-0001.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ingresos-tributarios-en-su-mayor-nivel-como-porcentaje-del-PIB-en-2020-20210212-0001.html
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SAT establece cálculo de ISR para grandes contribuyentes 

El Servicio de Administración Tributaria sostuvo que busca que los interesados 

consulten la tasa correspondiente a su actividad económica y compararla con su 

propia tasa efectiva; para minimizar la posibilidad del "inicio de revisiones más 

profundas" orientadas al pago del impuesto. 

Fue el 8 de diciembre del 2020 cuando se publicó en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF) una reforma al Código Fiscal de la Federación (CFF) en su 

artículo 33, primer párrafo, fracción I, inciso i que estipula que se debe dar a de 

forma periódica los parámetros de referencia con respecto a la utilidad, conceptos 

deducibles o tasas efectivas de impuesto que presentan otras entidades o figuras 

jurídicas que obtienen ingresos, contraprestaciones o márgenes de utilidad por la 

realización de sus actividades con base en el sector económico o industria a la que 

pertenecen. 

"Como resultado de procesos de análisis, el 13 de junio, se dieron a conocer en el 

portal del SAT los primeros parámetros de referencia con respecto a tasas efectivas 

de impuesto para le medición de riesgos impositivos correspondientes a 40 

actividades económicas para los ejercicios fiscales 2016,2017, 2018 y 2019 sobre 

el padrón de Grandes Contribuyentes", dijo la dependencia. 

 

 

SAT invita a evitar revisiones profundas 

Piden a sectores que revisen la tasa pagada en ISR 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) invitó a 5 sectores para que revisen 

la tasa de impuesto pagado contra las tasas efectivas para la medición de riesgos 

impositivos de los ejercicio fiscales 2016 a 2019 y evitar revisiones profundas. 

La autoridad tributaria informó que el pasado 13 de Junio en su portal se dieron a 

conocer los primeros parámetros de referencia con respecto a tasas efectivas de 

impuesto para la medición de riesgos impositivos correspondientes a 40 actividades 

económicas. 

Ante tal situación les sugirió que las industrias de la minería, manufactureras, 

comercio al por mayor, comercio al por menor, servicios financieros, automotriz y 

farmacéutica las revisen, y si existe alguna diferencia autocorregirla con las 

declaraciones complementarias para disminuir el riesgo de revisiones profundas. 

https://www.milenio.com/negocios/sat-establece-calculo-de-isr-para-grandes-contribuyentes
https://impuestum.com/noticias/2418/SAT+invita+a+evitar+revisiones+profundas+
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Se zafan de 'Estafa Verde'; alegan que SAT avaló empresas 

Ante los señalamientos de desvíos por 500 millones de pesos en la gestión del ex 

Gobernador Manuel Velasco en Chiapas, el ex Secretario de Hacienda, Carlos 

Ramón Bermúdez, aseguró que las empresas vinculadas a esos contratos fueron 

avaladas por el SAT. 

Asimismo, manifestó que los contratos señalados por Mexicanos Contra la 

Corrupción y la Impunidad, y publicados por Grupo REFORMA, corresponden a 

gestiones realizadas por la Universidad Politécnica de Chiapas y que las 

responsabilidades adjudicadas a funcionarios estatales no corresponden a sus 

cargos. 

 

"Se mencionan operaciones llevadas a cabo por la Universidad Politécnica de 

Chiapas, un ente autónomo en cuyas decisiones no participa el Gobierno de 

Chiapas, por lo que su manejo administrativo sólo compete a esa institución 

educativa. 

 

 

INE: la Cámara de Diputados, el SAT y 18 bancos obstruyen la fiscalización 

Aunque 198 legisladores buscaron la reelección, la Cámara de Diputados se ha 

negado a dar información sobre las cuentas bancarias en las que, en su caso, les 

depositó recursos por concepto de dietas, asistencia legislativa, atención ciudadana 

y hospedaje, además de datos para localizar sus casas de gestión y los vehículos 

oficiales con que cuentan. 

Esos datos, indispensables para que el Instituto Nacional Electoral (JNE) fiscalice a 

más tardar el 22 de julio las campañas de los diputados no han sido entregados 

desde abril y mayo en que fueron solicitados, reveló el organismo electoral. 

En el caso de las cuentas bancarias, la negativa a dar informes ha sido con el 

argumento de que los datos bancarios son personales y no pueden proporcionarse, 

a pesar de que el INE en sus tareas fiscalizadoras tiene la facultad de revisar las 

operaciones financieras y bancarias de partidos y candidatos, explicó la consejera 

Adriana Favela Herrera, presidenta de la Comisión de Fiscalización del INE. 

“(Es) imprescindible conocer los datos de la Cámara de Diputados para conocer el 

financiamiento que utilizaron estas personas”, solicitó Favela Herrera al dar el 

Informe del estado que guardan las solicitudes de información realizadas a las 

autoridades fiscales y financieras. 

https://www.reforma.com/se-zafan-de-estafa-verde-alegan-que-sat-avalo-empresas/ar2202126?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://politica.expansion.mx/congreso/2021/06/13/ine-la-camara-de-diputados-el-sat-y-18-bancos-obstruyen-la-fiscalizacion
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OFICIO 500-05-2021-15199 mediante el cual se comunica listado global de 

presunción de contribuyentes que se ubicaron en el supuesto previsto en el artículo 

69-B, párrafo primero del Código Fiscal de la Federación. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración Tributaria.- Administración General de Auditoría 

Fiscal Federal.- Administración Central de Fiscalización Estratégica. 

Oficio: 500-05-2021-15199 

Asunto:     Se comunica listado global de presunción de contribuyentes que se ubicaron en el supuesto previsto en el 

artículo 69-B, párrafo primero del Código Fiscal de la Federación. 

La Administración Central de Fiscalización Estratégica, adscrita a la Administración General de 

Auditoría Fiscal Federal del Servicio de Administración Tributaria, con fundamento en lo dispuesto por los 

artículos 16, primer párrafo, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 1, 7, fracciones VII, 

XII y XVIII y 8, fracción III de la Ley del Servicio de Administración Tributaria, publicada en el Diario Oficial de 

la Federación del 15 de diciembre de 1995, reformada por Decreto publicado en el propio Diario Oficial de 

la Federación del 12 de junio de 2003; 1, 2, párrafos primero, apartado B, fracción III, inciso e), y 

segundo, 5, párrafo primero, 13, fracción VI, 23, apartado E, fracción I, en relación con el artículo 22 párrafos 

primero, fracción VIII, y último, numeral 5, del Reglamento Interior del Servicio de Administración Tributaria 

publicado en el Diario Oficial de la Federación el 24 de agosto de 2015, vigente a partir del 22 de noviembre de 

2015, de conformidad con lo dispuesto en el párrafo primero del Artículo Primero Transitorio de dicho 

Reglamento; Artículo Tercero, fracción I, inciso a), del Acuerdo mediante el cual se delegan diversas 

atribuciones a los Servidores Públicos del Servicio de Administración Tributaria, publicado en el Diario Oficial 

de la Federación el día 23 de junio de 2016, vigente a partir del 23 de julio de 2016, de conformidad con lo 

dispuesto en el artículo Transitorio Primero de dicho Acuerdo; así como en los artículos 33, último párrafo, 63, 

y 69-B, párrafos primero y segundo del Código Fiscal de la Federación, notifica lo siguiente: 

Derivado del ejercicio de las atribuciones y facultades señaladas en el artículo 69-B, párrafos primero 

y segundo del Código Fiscal de la Federación, las autoridades fiscales que se citan en el Anexo 1 que es 

parte integrante del presente oficio, detectaron que los contribuyentes señalados en el citado Anexo 1 

emitieron comprobantes fiscales sin contar con los activos, personal, infraestructura o capacidad material para 

prestar los servicios o producir, comercializar o entregar los bienes que amparan tales comprobantes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5621172&fecha=14/06/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5621172&fecha=14/06/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5621172&fecha=14/06/2021
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¿Cuáles son los regímenes fiscales del SAT?: ¿estás en el correcto? 

Cuando iniciamos nuestra vida laboral y económica activa, es necesario darnos de 

alta ante el SAT para cumplir con el pago de impuestos correspondiente a nuestros 

ingresos. Por esta razón, te decimos cuáles son los regímenes para personas físicas 

que existen. 

¿Cuáles son los regímenes fiscales del SAT para personas físicas? 

El SAT (Servicio de Administración Tributaria), reconoce 8 tipos de regímenes 

fiscales para personas físicas, mismos que cualquier personas debe darse de alta 

al tener una actividad económica. Estas se clasifican en: 

Régmen para personas con actividad empresarial: para todas las actividades 

comerciales, industriales de autotransporte, agrícolas, ganaderas de pesca o 

silvícola. 

Régimen de incorporación fiscal: aquellos que únicamente realizan actividades 

empresariales, venden bienes o prestan servicios, por lo que no se requiera para su 

realización de un título profesional y sus ingresos no exceden al año los $2 millones 

de pesos. 

 

Gasolinas marcan su mayor precio histórico, pese a aumento de estímulo 

económico de Hacienda, de acuerdo con Profeco 

Este lunes, la titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), Surit 

Berenice Romero Domínguez, reveló los precios promedio de los combustibles y se 

observó que aumentaron a un máximo histórico, pese a que la Secretaría de 

Hacienda incrementó los estímulos económicos. 

De acuerdo con la información, la gasolina magna, o “verde”, subió a un promedio 

máximo nacional de 20.51 pesos por litro. En diciembre, el importe se ubicó en una 

media de 18.48 pesos. 

En el caso de la premium, se ubicó en 22.24 pesos por litro. En la última semana de 

diciembre, el precio promedio se ubicó en 18.99. 

  

 

https://www.oinkoink.com.mx/noticias/cuales-son-los-regimenes-fiscales-del-sat-estas-en-el-correcto/
https://www.oinkoink.com.mx/tag/impuestos/
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/economia/sat-invita-a-37-mil-empresas-fisicas-a-cumplir-obligaciones-fiscales/
https://latinus.us/2021/06/14/gasolinas-marcan-mayor-precio-historico-pese-mayor-estimulo-economico-hacienda-acuerdo-profeco/
https://latinus.us/2021/06/14/gasolinas-marcan-mayor-precio-historico-pese-mayor-estimulo-economico-hacienda-acuerdo-profeco/
https://latinus.us/writer/maurom/
https://latinus.us/writer/maurom/
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'Traban' el registro para subcontratar 

Las empresas de servicios especializados que quieren obtener un registro ante la 

Secretaría del Trabajo enfrentan problemas para conseguir la firma electrónica y 

una opinión positiva del IMSS y el Infonavit, respectivamente. 

El plazo para que estas empresas queden dadas de alta en el Registro de 

Prestadoras de Servicios Especializados u Obras Especializadas (REPSE) termina 

en mes y medio pero el tiempo es insuficiente para cumplir con los trámites, advirtió 

Héctor Márquez, presidente de la Asociación Mexicana de Empresas de Capital 

Humano (AMECH). 

Como resultado de la reforma que prohíbe el outsourcing, se estableció que sólo 

aquellas empresas que presten servicios especializados podrán subcontratar 

personal. Pero para ello deberán están registradas en el REPSE. 

Las empresas de servicios especializados deberán demostrar que están al corriente 

del pago de cuotas al IMSS y al Infonavit. 

 

 

Firmas afectadas por la reforma del outsourcing enfrentan problemas para acatar la 

legislación 

A poco más de mes y medio de que se ponga en marcha la reforma a la 

subcontratación laboral, las firmas que buscan registrarse como servicios 

especializados presentan problemas para lograrlo, informó la Asociación Mexicana 

de Empresas de Capital Humano (Amech). 

Héctor Márquez Pitol, presidente del organismo, señaló que aún no son visibles los 

impactos por los cambios que se hicieron, aunque alertó que empresas están en 

riesgo de caer en prácticas de informalidad. En entrevista, el directivo explicó que a 

partir del primero de agosto próximo las empresas de outsourcing en el país ya no 

podrán facturar el servicio de subcontratación, por lo que esa figura ya no será 

deducible de impuestos ni se acreditará el impuesto al valor agregado. 

Desde los últimos días de abril hasta los últimos días de julio, aseguró, las firmas 

que utilizaban la subcontratación deben definir qué va a pasar con sus trabajadores. 

 

 

 

https://www.reforma.com/traban-el-registro-para-subcontratar/ar2202137?v=2
https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/economia/020n2eco
https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/economia/020n2eco
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Buscan blindar vuelos contra Covid 

Antes de abordar un vuelo, a punto de pasar varias horas en un espacio de 

reducidas dimensiones con un número considerable de pasajeros, una 

preocupación surge, ineludible: ¿Y si la persona en el asiento de junto está enferma 

de Covid-19? 

Cómo evitar que alguien infectado por el SARS-CoV-2 contagie al resto de 

tripulantes con los que viaja es la pregunta que guía a un grupo de investigadores, 

quienes buscan controlar mediante herramientas del campo de la física la 

propagación del virus al interior de las cabinas de pasajeros. 

  

Carga G7 contra China y exige investigar origen de Covid 

La cumbre de los líderes del Grupo de los Siete reprendió en un comunicado a China 

por los derechos humanos en Xinjiang, pidieron que Hong Kong mantenga un alto 

grado de autonomía y exigieron una investigación completa y exhaustiva de los 

orígenes del coronavirus. 

Tras discutir cómo llegar a una posición unificada sobre China, los líderes emitieron 

un comunicado final muy crítico, que profundizó en algunos de los asuntos más 

sensibles para Beijing, como Taiwán. 

 

Gobierno anunció incluir jóvenes a la vacunación contra Covid-19 

El gobierno federal prepara la inclusión de 13.7 millones de adolescentes a la 

vacunación contra COVID-19. Se trata de la cifra aproximada de la población que 

tiene entre 12 y 17 años en México, de acuerdo con el Inegi. 

Este segmento será incluido al Plan Nacional de Vacunación, pues la Comisión 

Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) dio el primer paso 

para autorizar el uso emergente de la vacuna Pfizer Biontech en personas de 12 

años en adelante. 

 

 

 

https://www.reforma.com/buscan-blindar-vuelos-contra-covid/ar2196884
https://www.reforma.com/carga-g7-contra-china-y-exige-investigar-origen-de-covid/ar2201961
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/14/gobierno-anuncio-incluir-jovenes-la-vacunacion-contra-covid-19-306354.html
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Vacuna COVID de Novavax es 93% efectiva contra variantes más peligrosas del 

COVID: estudio 

La vacuna COVID de Novavax mostró una gran eficacia contra el 

coronavirus, incluidas sus variantes, de acuerdo con los resultados de un gran 

estudio. 

La inyección fue 90 por ciento efectiva para prevenir COVID sintomático y 100 por 

ciento efectiva para prevenir síntomas moderados y severos, informó este lunes la 

firma estadounidense de biotecnología. La inyección fue 93 por ciento efectiva 

contra variantes de preocupación, agregó. 

La vacuna emplea una tecnología de proteína recombinante, también utilizada en la 

vacuna candidata desarrollada por Sanofi y GlaxoSmithKline. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/06/14/vacuna-covid-de-novavax-es-93-contra-variantes-mas-peligrosas-del-covid-estudio/
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Presupuesto del IECM pone en riesgo participación 

El Instituto para el Desarrollo Democrático y la Competitividad (IDdeco) advierte que 

si no se le proporcionan recursos al Instituto Electoral de la Ciudad de México 

(IECM) podría dejar de funcionar y estaría en riesgo el ejercicio del presupuesto 

participativo. 

La presidenta del IDdeco, Claudia Guzmán, advierte en entrevista que el IECM no 

cuenta con los recursos para llevar a cabo asambleas vecinales y consultas de 

presupuesto participativo en este año debido al recorte presupuestal que sufrió en 

2021 a causa de la pandemia de COVID-19. 

Cabe recordar que en el mes de mayo pasado, el instituto electoral de la ciudad 

acusó que los recursos con los que contaba solo le permitirían funcionar hasta 

agosto próximo. 

 

'Tenemos que reasignar el presupuesto' 

El dirigente perredista Jesús Zambrano reconoce que la principal asignación que 

dio el electorado fue reasignar el presupuesto, y advierte que México se encamina 

a un narcoestado, debido al apoyo, que dice, dio el crimen al Gobierno federal. 

Este 42 por ciento en el Congreso parece que pone un freno de mano a la mayoría 

calificada, pero también puede ser que trabe las decisiones, porque ustedes 

tampoco obtuvieron la mayoría, ¿para qué la alianza legislativa si no tienen la 

posibilidad de revertir las votaciones en el Congreso? 

"No tenemos la mayoría completa, la mayoría para poder decidir absolutamente 

todo, una mayoría absoluta de 50 más 1, pero de entrada evitamos que haya 

reformas constitucionales que lastimen la vida republicana y democrática, que 

lastime derechos y todas las conquistas alcanzadas, como lo del INE y los órganos 

autónomos, eso no va a pasar. Vamos a hacer propuestas en distintos temas de la 

agenda legislativa, en materia presupuestal, lo dijimos en campaña, dijimos que 

íbamos a restituir el Seguro Popular que le quitaron a la gente, que íbamos a restituir 

las estancias, los apoyos para el campo, los apoyos a la investigación y un conjunto 

de grandes rubros que al desaparecer los fideicomisos tocaron una amplísima gama 

de asuntos graves del País. 

https://www.reporteindigo.com/reporte/presupuesto-del-iecm-pone-en-riesgo-participacion/
https://www.elnorte.com/tenemos-que-reasignar-el-presupuesto/ar2202192
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San Lázaro no entrega informes para fiscalizar gastos de candidatos 

Aun cuando la Cámara de Diputados firmó un convenio con el Instituto Nacional 

Electoral (INE) para proporcionar toda la información sobre recursos materiales y 

humanos de ese cuerpo legislativo, a fin de verificar que los candidatos a diputados 

federales que pretendían la relección no los utilizaran, sólo cumplió con uno de los 

tres reportes. 

La presidenta de la Comisión de Fiscalización del INE, Adriana Favela, urgió a esa 

Cámara a entregarlos a efectos de fiscalizar gastos de campaña. 

Durante la sesión del INE llevada a cabo ayer, Favela destacó que conforme a los 

datos de los cómputos distritales, 133 candidatos lograron la relección, de ahí la 

importancia de tener acceso a los registros de los recursos públicos con los que 

cuentan los legisladores para realizar sus tareas, con el propósito de fiscalizar los 

gastos de campaña. 
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Pensionissste reparte 870 millones de pesos en remanentes de operación 

Como parte de las acciones para contribuir a incrementar el ahorro de los 

cuentahabientes y la tasa de reemplazo, porcentaje del salario a recibir después del 

retiro laboral, la Afore Pensionissste repartió 870 millones de pesos por concepto 

de remanente de operación.  

Al igual que las otras nueve Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore), el 

Fondo Nacional de Pensiones de los Trabajadores al Servicio del 

Estado (Pensionissste) percibe ingresos para mantener su operación, cubrir gastos 

administrativos y brindar sus servicios a los trabajadores afiliados.    

 

 

Conoce los beneficios fiscales de ahorrar para el retiro 

La posibilidad de pensionarse y tener un retiro digno es una tarea compleja para las 

y los trabajadores mexicanos. De acuerdo con el Índice Mundial de Pensiones de 

Mercer y CFA Institute 2020, el sistema de pensiones de México se encuentra en la 

posición 35 de 39 a nivel global y entre los últimos lugares en Latinoamérica. Este 

índice califica y compara más de 50 indicadores, entre los que se encuentran los 

beneficios y el diseño del sistema de pensiones, la cobertura de la pensión, los 

incentivos gubernamentales, entre otros; es decir, estos datos evidencian las 

deficiencias del actual sistema de pensiones en el país y la necesidad de incluir 

otros planes de ahorro para el retiro.  

Según cifras del coach financiero personalizado Coru, el 71% de las y los 

mexicanos no cuentan con un plan personal de retiro en acción. En el mismo 

sentido, el 57% no ha intentado averiguar cuánto dinero necesita ahorrar para su 

retiro y el 70% se muestra preocupado ante la posibilidad de quedarse sin dinero 

para su retiro. Ante esta realidad, es importante plantearse alternativas para 

prepararse mejor para el futuro.  

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Pensionissste-reparte-870-millones-de-pesos-en-remanentes-de-operacion-20210614-0012.html
https://www.entrepreneur.com/article/374397
https://www.entrepreneur.com/topic/retiro
https://coru.com/
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Estas son las mejores opciones para el envío de remesas, según Profeco 

Berenice Romero, encargada de Despacho de la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco), dio a conocer este lunes el ‘quién es quién’ en el envío de 

remesas de acuerdo con un informe al 7 de junio. 

Con un promedio de 350 dólares por envío en efectivo, la empresa Ulink se mantuvo 

como la mejor opción al pagar 6 mil 793 pesos con 50 centavos, sin cobrar comisión 

y a un tipo de cambio de 19.41 pesos por dólar. 

En tanto, Western Union se colocó como la peor opción pagando 6 mil 547 pesos 

con 2 centavos a un tipo de cambio de 19.14 pesos por dólar y una comisión de 8 

dólares. 

 

 

 

Dejar atrás polarización y reactivar economía; sin un plan hasta 2024 se revertirá 

caída: Coparmex 

Al concluirse las elecciones, la Confederación Patronal de la República Mexicana 

(Coparmex) afirmó que es momento de priorizar la reactivación de la economía e 

impulsar la inversión. 

Comentó que alcanzar una tasa de crecimiento en 2021 de 6.5% será insuficiente 

para recuperar el nivel económico que tuvimos antes de la pandemia, así como 

considerar medidas para impulsar la inversión. 

“Sin un verdadero plan de reactivación, la recuperación del crecimiento, el ingreso 

y el empleo podría darse hasta 2024”, explicó el presidente de la Coparmex, José 

Medina Mora. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/14/estas-son-las-mejores-opciones-para-el-envio-de-remesas-segun-profeco/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/necesario-dejar-atras-polarizacion-y-reactivar-economia-coparmex
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/necesario-dejar-atras-polarizacion-y-reactivar-economia-coparmex
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
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Recuperación plena del empleo formal, en 2022 

El empleo formal no regresará al nivel reportado previo a la pandemia durante este 

año pese a que se vislumbra un crecimiento económico de 6.0 por ciento. 

ManpowerGroup, consultoría especializada en capital humano, estima que en 2021 

se registre la creación de 400 mil nuevos empleos formales. 

 

 

 

Se recuperan más de 38 mil empleos formales, el mejor nivel en seis años 

De acuerdo con el reporte del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), al cierre 

del mes de mayo se lograron recuperar un total de 38 mil 961 empleos formales, 

este es el mayor incremento mensual desde hace seis años.  

El salario base de cotización promedio en los puestos de trabajo afiliados al IMSS 

alcanzó un monto de $433.1, este representa un incremento anual nominal del 6.2 

por ciento. Este es el nivel más alto desde enero del 2019.  

 

 

 

Arman cooperativas para estaciones del Tren Maya 

Para el desarrollo de proyectos inmobiliarios alrededor de las 21 estaciones del Tren 

Maya se podrán crear cooperativas, fideicomisos o sociedades, reveló Fonatur. 

Aunque inicialmente estaba contemplado que se creara un fideicomiso por 

desarrollo en cada estación, donde los ejidatarios cederían terrenos a cambio de 

obtener rentas de los proyectos, se abrieron más opciones, dijo en entrevista 

Rogelio Jiménez Pons, director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur). 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/recuperacion-plena-del-empleo-formal-en-2022/134496?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/economia/banxico-preve-que-la-economia-crezca-hasta-7-durante-este-ano/134134
https://www.dineroenimagen.com/economia/se-recuperan-mas-de-38-mil-empleos-formales-el-mejor-nivel-en-seis-anos/134478
https://www.dineroenimagen.com/economia/se-recuperan-mas-de-38-mil-empleos-formales-el-mejor-nivel-en-seis-anos/134478
https://www.reforma.com/arman-cooperativas-para-estaciones-del-tren-maya/ar2202138?v=2
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BMW invertirá 30 millones de dólares para producir el Serie 2 Coupé en su planta 

de San Luis Potosí 

Tras dos años de haber arrancado operaciones en México, BMW invierte 30 

millones de dólares adicionales para el segundo vehículo que ensamblará en su 

planta de San Luis Potosí, el Serie 2 Coupé, cuya manufactura mexicana será 

exclusiva para el mundo para comenzar la fabricación a partir de septiembre. 

“El Serie 2 coupé que empezaremos a producir a finales del verano y es muy 

importante para nosotros porque será el primer modelo que se producirá 

exclusivamente de México para el mercado global. El Serie 3 se produce 

actualmente en China, (Múnich) Alemania y en México, pero el Serie 2 solamente 

en México para el mercado global”, sostuvo el representante de la automotriz 

alemana en entrevista a El Economista. 

 

Banxico mantendrá en pausa recorte de tasas de interés ante cautela por la 

inflación: expertos 

El Banco de México continuará con la pausa en la política de recortes de tasas 

iniciada en el 2019, para identificar si las presiones que muestra la inflación son de 

carácter temporal o si redujeron el margen de la política acomodaticia, coincidieron 

analistas de Oxford Economics y el Instituto Internacional de Finanzas (IIF). 

Si bien la dinámica de precios es motivo de preocupación en México, pues completó 

en mayo un tercer mes consecutivo fuera del objetivo del Banco de México, al 

ubicarse en 5.89%, el dato representa una desaceleración respecto de abril, cuando 

se ubicó en 6.08 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/BMW-invertira-30-millones-de-dolares-para-producir-el-Serie-2-Coupe-en-su-planta-de-San-Luis-Potosi-20210613-0102.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/BMW-invertira-30-millones-de-dolares-para-producir-el-Serie-2-Coupe-en-su-planta-de-San-Luis-Potosi-20210613-0102.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banxico-mantendra-en-pausa-recorte-de-tasas-de-interes-ante-cautela-por-la-inflacion-expertos-20210613-0083.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banxico-mantendra-en-pausa-recorte-de-tasas-de-interes-ante-cautela-por-la-inflacion-expertos-20210613-0083.html
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Deer Park bajo análisis; piden informe sobre la compra de la refinería 

El Poder Legislativo va a pedir un informe sobre la compra de la refinería de Deer 

Park y va a darle seguimiento a la operación, para analizar si se trata de la opción 

más eficiente, dijo Hernán Salinas, secretario de la Comisión de Energía de la 

Cámara de Diputados. 

“Vamos a darle un seguimiento a este proceso de adquisición para verificar que sea 

una inversión atinada, rentable y que no vayamos a incurrir en pérdidas para la 

estatal, por ello vamos a pedir un informe pormenorizado desde la Comisión de 

Energía”, dijo el diputado en entrevista con El Heraldo de México. 

 

Al menos 26 estados con rezago laboral 

Pese a la recuperación paulatina que registra el empleo formal, 26 estados aún 

están por debajo de los niveles observados en febrero de 2020, es decir, previo a la 

pandemia de COVID-19. 

Sólo Tabasco, Baja California, Chihuahua, Zacatecas, Tlaxcala y Querétaro, que 

representan 15 por ciento del empleo registrado ante el IMSS, ya recuperaron lo 

perdido en la crisis sanitaria. 

 

Empresas muestran reservas para invertir 

En los dos primeros años de la actual administración la Inversión Extranjera Directa 

(IED) que llegó al país provino sólo de nueve mil 604 empresas, la cifra más baja 

de emisores de la que se tenga registro, si se toma en cuenta el mismo periodo de 

los últimos cuatro sexenios, de acuerdo con datos de la Secretaría de Economía 

(SE). 

En el primer bienio de Vicente Fox invirtieron en el país 14 mil 362 mil compañías; 

principalmente en el sector manufacturero y comercio. En el mismo periodo, pero 

del sexenio de Felipe Calderón, la cifra se incrementó a 14 mil 654 empresas que 

destinaron inversiones por 62 mil 015.7 millones de dólares. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/14/deer-park-bajo-analisis-piden-informe-sobre-la-compra-de-la-refineria-306360.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/14/al-menos-26-estados-con-rezago-laboral-306325.html
https://www.razon.com.mx/negocios/empresas-destinan-ied-mexico-ultimos-dos-anos-438768
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Ciberdelincuentes que secuestraron datos de Lotería Nacional entregan claves de 

descifrado 

Los ciberdelincuentes Avaddon cerraron la operación de su blog y entregaron las 

claves de descifrado de sus víctimas al sitio BleepingComputer. 

Avaddon robó datos y secuestro el sitio de Pronósticos Deportivos de la Lotería 

Nacional (Lotenal). 

En su página de internet, el sitio informativo estadounidense menciona que recibió 

un aviso anónimo que se hacía pasar por el FBI y que contenía una contraseña y 

un enlace a un archivo ZIP protegido por contraseña. 

 

 

A la gran industria sobra el agua; a la población le escasea 

Ciudad de México. Mientras los ciudadanos ven secar los ríos y acuíferos, carecen 

de agua o la reciben unas horas al día y las autoridades les piden hacer un uso 

eficiente de ella, la industria mantiene sin límites sus concesiones, aun en acuíferos 

sobrexplotados. 

En el país hay plantas mineras, refresqueras, cerveceras y armadoras de autos 

ligeros que concentran al año un volumen de líquido superior a la capacidad de 

almacenamiento del Sistema Cutzamala (que tiene tres presas y abastece de 33 

por ciento del agua del valle de México), indican análisis de expertos. 

Ante la “sequía” que hay en el país y el bajo nivel de presas, “se da a los ciudadanos 

la responsabilidad de cuidar el agua. Sin duda hay que evitar el desperdicio y 

cambiar la forma de consumo. Pero no es nuestra responsabilidad el desabasto”, 

señala Nathalie Seguin, de la organización Red Mexicana de Acción por el Agua. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ciberdelincuentes-que-secuestraron-datos-de-loteria-nacional-entregan-claves-de-descifrado
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ciberdelincuentes-que-secuestraron-datos-de-loteria-nacional-entregan-claves-de-descifrado
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México, sin bitcoin en el corto plazo, estiman 

El uso de una moneda virtual en México, como el bitcoin, es poco probable en el 

corto plazo, ya que para su implementación, el proceso debe ser muy riguroso y el 

país apenas está avanzando en un sistema de pagos electrónicos, como el Cobro 

Digital (CoDi), señaló Mónica Mimbrera, docente de la Escuela Bancaria y 

Comercial (EBC). 

Refirió que la aprobación de El Salvador tiene que ver con que la moneda pueda 

usarse para pagar bienes, utilizarla como unidad de cuenta y como un medio de 

ahorro, pese a que todavía se seguiría usando el dólar. 

 

CRE frena permisos a gasolineras 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha disminuido en los últimos años la 

emisión de permisos para que empresas gasolineras establezcan estaciones de 

servicio en el país. 

En los primeros cinco meses del año, el regulador ha concedido 79 permisos, 34 

menos que en el mismo periodo de 2020, de acuerdo con el análisis Fotografía del 

sector gasolinero en México, publicada por Petro Intelligence. 

 

 

Estiman derrama económica de 17 mil 500 mdp por Día del Padre 

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 

(Concanaco-Servytur) estimó que esté año la celebración por Día del Padre, el 

próximo domingo 20 de junio, dejará una derrama económica cercana a los 17 mil 

500 millones de pesos.  

En un comunicado, indicó que dicha cifra representaría 65% de lo obtenido en 2019. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-bitcoin-corto-plazo-estiman-438762
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cre-frena-permisos-a-gasolineras-6840400.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Estiman-derrama-economica-e-17-mil-500-mdp-por-Dia-del-Padre-202113653
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Zaldívar presenta consulta al pleno de la SCJN para analizar ampliación de mandato 

El ministro presidente Arturo Zaldívar informó que presenta la consulta al pleno de 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para analizar la ampliación de su 

mandato, comúnmente llamada "ley Zaldívar". 

"Comparto escrito por el que activo el procedimiento para que el Pleno de la SCJN 

se pronuncie, a la brevedad, sobre la constitucionalidad del artículo décimo tercero 

transitorio de la reforma judicial", escribió Zaldívar en Twitter. 

En su escrito, el ministro presidente indicó que el artículo Décimo Tercero transitorio 

en la reforma a la Ley Orgánica del PJF que establece la ampliación de su mandato 

y del cargo de los consejeros, debe ser analizado a la brevedad posible. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-del-14-de-junio-de-2021-6840458.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/zaldivar-presenta-consulta-al-pleno-de-la-scjn-para-analizar-ampliacion-de-mandato
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‘Ley Zaldívar’: Ministro presidente presenta consulta sobre si es o no constitucional 

Arturo Zaldívar, magistrado presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), presentó este lunes ante el órgano de justicia la consulta extraordinaria 

sobre si el artículo que extiende su mandato es constitucional o no. 

Ese artículo fue aprobado por el Congreso de la Unión, como parte de los cambios 

incluidos en la Reforma Judicial. 

La consulta consta de cuatro preguntas, las cuales son: 

1. Ante la posible inconstitucionalidad del artículo Décimo Tercero transitorio del 

Decreto de reformas, ¿qué determinación debe adoptar el Pleno de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación? 

 

Morena gobernará a 58 millones de mexicanos tras elecciones 

El partido Morena, fundado por el presidente Andrés Manuel López Obrador hace 

siete años, gobernará a 58 millones 462 mil 853 de mexicanos en un total de 17 

entidades del país. 

Morena venció en 11 de los 15 estados que estuvieron en juego en las elecciones 

del 6 de junio y que, según el Inegi, tenían este número de población en 2020. 

• Baja California: tres millones 769 mil 20 habitantes 

• Baja California Sur: 798 mil 447 habitantes 

• Campeche: 928 mil 363 habitantes 

• Colima: 731 mil 391 habitantes 

• Guerrero: tres millones 540 mil 685 habitantes 

• Michoacán: cuatro millones 748 mil 846 habitantes 

• Nayarit: un millón 235 mil 456 habitantes 

• Sinaloa: tres millones 26 mil 943 habitantes 

• Sonora: dos millones 944 mil 840 habitantes 

• Tlaxcala: un millón 342 mil 977 habitantes 

• Zacatecas: un millón 622 mil 138 habitantes 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/14/ley-zaldivar-ministro-presidente-presenta-consulta-sobre-si-es-o-no-constitucional/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/13/morena-gobernara-a-58-millones-de-mexicanos-tras-elecciones/
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Estos son todos las y los gobernadores electos 

A una semana de las elecciones del pasado domingo, el partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) se confirmó como el ‘gran’ vencedor a nivel estatal 

al llevarse 11 de las 15 gubernaturas que estaban en juego. 

Por su parte, el PAN retuvo los estados de Chihuahua y Querétaro, mientras que la 

alianza PT-PVEM conquistó San Luis Potosí, y Movimiento Ciudadano obtuvo 

Nuevo León. 

A continuación te presentamos los nuevos gobernadores que han recibido su 

constancia de mayoría: 

Baja California Sur: Víctor Castro Cosío, de la coalición Morena-PT. 

Chihuahua: María Eugenia Campos, de la alianza PAN-PRD. 

Colima: Indira Vizcaíno Silva, de la coalición Morena-Panal. 

Guerrero: Evelyn Salgado Pineda, de Morena. 

 

 

Habrá 246 mujeres en la Cámara de Diputados; 1% más que en 2018 

La Cámara de Diputados será integrada a partir de septiembre por 246 mujeres, un 

1% más respecto a las que fueron elegidas en 2018 y que hoy integran ese recinto 

legislativo, de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE). Además, 60 

personas de grupos de discapacidad, migrantes mexicanos, de la comunidad 

LGBTTTIQ y afromexicanos, obtuvieron el triunfo electoral el 6 de junio y serán 

diputados federales. 

Durante la sesión del Consejo General del INE del domingo 13 de junio, donde se 

informó del cierre oficial de los cómputos distritales de la elección federal del 6 de 

junio, la consejera Carla Humphrey presentó un informe estadístico preliminar sobre 

la nueva integración del recinto legislativo de San Lázaro, por lo que respecta a 

mujeres y acción afirmativa. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/elecciones-2021/2021/06/13/estos-son-todos-las-y-los-gobernadores-electos/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Habra-246-mujeres-en-la-Camara-de-Diputados-1-mas-que-en-2018.-20210613-0014.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Elecciones-2021-mas-mujeres-quieren-ser-diputadas-y-gobernadoras-20210503-0110.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-oficializa-cierre-de-computos-distritales-20210613-0002.html
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Alista Morena la ruta para su reorganización 

Tras los resultados electorales del 6 de junio, Morena prepara un proceso de 

reorganización interna en el que contempla “institucionalizar el movimiento”. 

El dirigente nacional del partido, Mario Delgado, anunció que en los próximos días 

convocará a los integrantes del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y del Instituto 

Nacional de Formación Política para definir la ruta que seguirán. 

 

 

 

Movimiento Ciudadano tiene cartas fuertes para 2024 

La elección del 6 de junio dejó un saldo muy positivo para Movimiento Ciudadano 

(MC), considera su dirigente nacional, el senador Clemente Castañeda Hoeflich. 

En entrevista con El Sol de México, el líder emecista opina que los resultados de la 

jornada electoral no sólo le dan al partido naranja viabilidad de continuar creciendo 

sino de prepararse para la elección presidencial de 2024 con cartas como el 

gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro; el próximo mandatario de Nuevo León, 

Samuel García; el futuro alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, y la 

actual senadora Patricia Mercado. 

 

 

‘Confianza de ciudadanos, el mayor honor’: El Bronco a Samuel García 

 El Gobernador del Estado, Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, ofreció al 

mandatario electo, Samuel García Sepúlveda, una transición pacífica y transparente 

en el cambio de poderes. 

Rodríguez también felicitó a Samuel luego de que recibiera la constancia de mayoría 

por parte de la Comisión Estatal Electoral (CEE) que lo acredita como gobernador 

electo; y manifestó que su deseo es que tenga éxito en la "tremenda y noble tarea 

que nuestro pueblo le ha encomendado". 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/alista-morena-ruta-reorganizacion-438779
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/movimiento-ciudadano-tiene-cartas-fuertes-para-2024-clemente-castaneda-hoeflich-entrevista-6840373.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/confianza-de-ciudadanos-el-mayor-honor-el-bronco-a-samuel-garcia/1454562
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Congreso, en manos de los más pequeños; negociación, palabra clave de la 

Segunda Legislatura 

Negociación será la palabra clave de la Segunda Legislatura. Así se desprende del 

equilibrio de fuerzas que habrá entre Morena (31 diputados) y la alianza PAN-PRI-

PRD (31 diputados) en el Congreso de la Ciudad de México, donde los cuatro 

legisladores que están fuera de estos dos grupos tendrán el poder de inclinar la 

balanza hacia uno u otro lado. 

Ello porque no está claro que los legisladores de PT (1) y PVEM (2), que deberían 

ser aliados naturales de Morena, efectivamente vayan a serlo. 

 

Coinciden en hacer cambios al sistema electoral; ven necesaria una reforma 

Partidos políticos, legisladores y  consejeros electorales coinciden en la necesidad 

de hacer cambios al sistema electoral, a fin de perfeccionarlo y mejorarlo. 

En el Senado, Morena ya alista una propuesta de reforma constitucional con 

modificaciones al Instituto Nacional Electoral (INE) y a los tribunales electorales, sin 

embargo, la oposición advierte que debe ser un proyecto integral, con consenso y 

sin poner en riesgo la autonomía del órgano. 

 

Recibe Ricardo Gallardo su constancia de mayoría 

José Ricardo Gallardo Cardona recibió del Consejo Estatal Electoral y de 

Participación Ciudadana (CEEPAC) su constancia de mayoría que lo acredita como 

gobernador electo de San Luis Potosí para el periodo 2021-2027, con un total de 

458 mil 82 votos y una amplia diferencia de 58 mil 120 votos sobre su más cercano 

competidor. 

Rodeado de alcaldesas y alcaldes electos, consejeros electorales, cientos de 

seguidores que se arremolinaron en el acceso al edificio del CEEPAC y de su 

familia, el gobernador electo agradeció a la autoridad electoral, a los funcionarios 

de casillas, a sus rivales en la presente contienda y a los 1.2 millones de mujeres y 

hombres que acudieron a votar porque todas y todos impulsaron una elección 

histórica que superó a la media nacional. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/congreso-en-manos-de-los-mas-pequenos-negociacion-palabra-clave-de-la-segunda-legislatura
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/congreso-en-manos-de-los-mas-pequenos-negociacion-palabra-clave-de-la-segunda-legislatura
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/14/coinciden-en-hacer-cambios-al-sistema-electoral-ven-necesaria-una-reforma-306342.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/14/coinciden-en-hacer-cambios-al-sistema-electoral-ven-necesaria-una-reforma-306342.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Recibe-Ricardo-Gallardo-su-constancia-de-mayoria-202114622
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Acechan hackers a IP y Gobiernos 

Mayo fue un mes negro para empresas y Gobiernos en secuestro de 

información por hackers. 

Entre las víctimas estuvieron el principal proveedor global de carne JBS, la Lotería 

Nacional de México y Colonial Pipeline, el mayor operador de oleoductos de 

Estados Unidos. 

 

 

Rechaza Sheinbaum filtraciones periodísticas a NYT 

Aseguró que su gobierno ha sido responsable en esperar los dictámenes técnicos 

y profesionales y cuestionó los intereses políticos no esclarecidos detrás del artículo 

Luego de que el periódico estadounidense New York Times publicara un reportaje 

sobre la Línea 12 del Metro, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, negó que hubiera algún tipo de filtración periodística, especialmente “a 

un medio que ha buscado confrontar a la Cuarta Transformación”. 

 

 

 

AMLO: Esta semana se presentará dictamen sobre accidente de la Línea 12 

Ciudad de México. El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que ya se 

concluyó el dictamen sobre las causas del accidente en la Línea 12 del Metro, el 

cual se presentará esta semana por el gobierno de la Ciudad de México, y si bien 

consideró que “debe haber habido” una filtración de información por parte de 

funcionarios capitalinos, rechazó que se trate de “fuego amigo”. 

En su conferencia matutina en Palacio Nacional, expresó: “No, no. Eso es un 

estribillo político de los adversarios. Quieren poner a pelear a Marcelo (Ebrard) con 

Claudia (Sheinbaum). Quisieran eso… porque están los conservadores muy 

menguados, no hay dirigentes del conservadurismo. Apuestan a eso, a que nos 

fraccionemos, (pero) se van a quedar con las ganas”. 

 

 

https://www.reforma.com/acechan-hackers-a-ip-y-gobiernos/ar2202094?v=2
https://www.contrareplica.mx/nota-Rechaza-Sheinbaum-filtraciones-periodisticas-a-NYT-202114634
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/14/politica/reconoce-amlo-posible-filtracion-sobre-l12-rechaza-fuego-amigo/
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Termina en Israel mandato de Netanyahu 

El Parlamento de Israel votó 60-59 para terminar el Gobierno del Primer Ministro 

Benjamin Netanyahu, quien pasará a la Oposición tras un récord de 12 años en el 

poder y una crisis política que provocó cuatro elecciones en dos años. 

 

Naftali Bennett, líder de un pequeño partido ultranacionalista, será el nuevo Primer 

Ministro israelí, pero tendrá que mantener el equilibrio en una heterogénea coalición 

de agrupaciones que van desde la extrema derecha a la extrema izquierda. 

 

 

Con Biden en cumbre de la OTAN, EU se rencuentra con aliados europeos 

Bruselas. Los líderes de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) 

iniciaron este lunes una cumbre en Bruselas que marca el rencuentro con Estados 

Unidos, un aliado estratégico ante el cual los europeos siguen divididos. 

Con esta cumbre "abrimos un nuevo capítulo" en la historia de la alianza militar, dijo 

al abrir los trabajos el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg. 

El presidente estadunidense Joe Biden, por su parte, reiteró este lunes su intención 

de "revitalizar" la relación en el seno de la poderosa alianza militar, con el objetivo 

de superar las tensiones surgidas durante la gestión de su predecesor Donald 

Trump. 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.reforma.com/termina-en-israel-mandato-de-netanyahu/ar2201971?v=4
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/14/mundo/otan-abre-nuevo-capitulo-en-cumbre-con-biden/
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Acuerda el G-7 atajar la pandemia y frenar el cambio climático 

Carbis Bay. Los líderes del Grupo de los Siete (G-7) se comprometieron ayer a 

ayudar al mundo a atajar la pandemia del Covid-19, frenar el cambio climático y 

enfrentar los desafíos planteados por China y Rusia, en la clausura de una cumbre 

que buscó mostrar su renovada unidad. 

Al término de su primer encuentro en persona en casi dos años, en una playa del 

suroeste de Inglaterra, los jefes de Estado y de gobierno de Alemania, Angela 

Merkel; Canadá, Justin Trudeau; Estados Unidos, Joe Biden; Francia, Emmanuel 

Macron; Italia, Mario Draghi; Japón, Yoshihide Suga, y Reino Unido, Boris Johnson, 

publicaron una ambiciosa declaración de intenciones. 

Ha sido una cumbre “extraordinariamente colaborativa y productiva”, se congratuló 

Biden antes de dirigirse, acompañado de su esposa, Jill, al castillo de Windsor, 

cerca de Londres, para tomar el té con la reina Isabel II. 

 

 

Aplastante derrota de la derecha en primeras votaciones para elegir gobernadores 

en Chile 

Santiago. En las históricas primeras elecciones de gobernadores en Chile, la centro-

izquierda se impuso en 12 de las 13 regiones en disputa en segunda vuelta (en 

mayo ganó otras tres de las 16 del país), lo cual se resume en una derrota 

apabullante para la coalición Chile Vamos del presidente Sebastián Piñera, hundido 

por la gestión de la pandemia y el asco social frente a la situación del país. 

Los resultados arrojan que sólo una de las 16 regiones estará a cargo en los 

siguientes cuatro años por la centroderecha oficialista, escenario catastrófico por 

los márgenes de derrota de cara a las elecciones presidenciales y legislativas del 

21 de noviembre venidero. 

La noticia terrible es que apenas en torno a 20 por ciento de los electores votó, en 

la peor participación desde el retorno de la democracia en 1990. 

“Esto produce que las autoridades electas lleguen a gobernar con escaso apoyo 

político ciudadano, por lo tanto son debilitadas, no sólo con pocas atribuciones en 

el papel, sino desde la opinión pública y la ciudadanía”, analiza Mauricio Morales, 

experto electoral de la Universidad de Talca. 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/14/mundo/acuerda-el-g-7-atajar-la-pandemia-y-frenar-el-cambio-climatico/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/14/mundo/aplastante-derrota-de-la-derecha-en-primeras-votaciones-para-elegir-gobernadores-en-chile/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/14/mundo/aplastante-derrota-de-la-derecha-en-primeras-votaciones-para-elegir-gobernadores-en-chile/
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Los impuestos de Lázaro 

MARTÍ BATRES 

En uno de los tuits más lamentables, pero también más representativos de todo el 

cascajo ideológico falsificador de la realidad, Lázaro Ríos, un importante personaje 

de la prensa conservadora, publica un mapa de la Ciudad de México dividido por la 

mitad de acuerdo a la orientación del voto en las pasadas elecciones. Del lado 

poniente coloca la siguiente leyenda: los que pagan impuestos. Del lado oriente del 

mapa, esta otra: los que reciben subsidios. 

Ese tuit envuelve con gran capacidad sintética el pensamiento profundo de esa 

derecha mexicana que salió enfurecida a defender sus privilegios en las urnas. No 

es solo un chistorete, no es simplemente una agresión clasista. Es la visión 

ideologizada, esquematizada, del segmento más elemental del conservadurismo 

mexicano. 

Y cuando digo visión ideologizada, lo planteo en el doble sentido del término. Tanto 

como sistematización de una concepción política y como falsificación de una 

realidad. 

El tuit en cuestión nos dice que hay un sector que paga impuestos (las clases 

medias, medias altas y altas) y otro segmento que vive de los que pagan impuestos 

(las clases populares). Y esa falsedad la repiten hasta creerse sus propias mentiras. 

De la falacia emergen toda clase de insultos: los más pobres son unos mantenidos 

que viven de los subsidios que son financiados con los impuestos que pagan los 

ricos. 

Y se evidencian también las distorsiones de la realidad. 

Veamos lo más inmediato. ¿Los pobres no pagan impuestos? ¡Falso! Las personas 

de bajos ingresos sí pagan impuestos. Cada vez que compran zapatos, ropa, útiles 

escolares, platos, cubiertos, sillas, mesas, camas, etc., pagan IVA automáticamente 

al hacer sus compras. Cada vez que compran refrescos en la tiendita de la esquina 

les cobran el IEPS correspondiente. Cada vez que reciben su salario, ya está 

descontado el ISR. Cada vez que tienen que declarar como locatarios de un 

mercado público, o un pequeño comercio establecido, deben pagar ISR.  

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/2021/06/14/los-impuestos-de-lazaro/
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Cada vez que les llega su cheque quincenal del centro de trabajo, ya está 

descontada su cuota al IMSS o al ISSSTE. Es más, la mayor parte de la masa 

tributaria ha venido históricamente de las clases trabajadoras y populares. 

Ahora bien, ¿las clases medias-altas y altas no reciben subsidios? ¡Falso! Hay 

numerosos subsidios que benefician a las clases medias. Por ejemplo, el subsidio 

a la UNAM y las universidades públicas. Y a la educación pública en general. El 

subsidio al transporte público. El subsidio al servicio de agua potable. Las becas 

para estudiar en universidades privadas. Las transferencias monetarias universales. 

Etc. 

Pero los subsidios más elevados son los que han beneficiado a las clases más altas, 

no a las clases populares ni siquiera a las clases medias. Pensemos por ejemplo en 

la condonación fiscal, que permitió a los más altos contribuyentes dejar de pagar 

400 mil millones de pesos de impuestos en una década. O pongamos el caso del 

Fobaproa, que constituyó un subsidio de más de 700 mil millones de pesos a los 

banqueros. 

Pero más allá de impuestos y subsidios, tácitos y formales, hay una cuestión de 

mucho más fondo que tiene que ver con la creación de riqueza y con la forma en 

que esta se distribuye. 

Deberíamos preguntarnos cómo es posible que un trabajador que dedica cuarenta 

años de su vida a crear riqueza termine sus días en la miseria. 

El trabajador recibe un sueldo muy inferior a su aportación productiva. Crea riqueza 

pero no se beneficia de la riqueza que creó. Puede hacer muebles, automóviles, 

casas, edificios, etc., sin que esos bienes puedan ser suyos jamás. Todos los días 

en la Ciudad de México se observan ríos inmensos de gente humilde que sale de 

sus casas para crear riqueza y vuelve a sus hogares tan pobre como salió. 

¿Qué nos dice esto? ¿No son todos ellos los que están subsidiando a los más ricos 

con sus bajísimos sueldos? ¿No es justo acaso que reciban subsidios (que apenas 

llegan al 1.0 por ciento del PIB) y que aspiren a recibir aún más? 
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Slim: crisis por Línea 12 y banda 2.5 GHz 

Las últimas semanas no han sido buenas para el hombre más rico de México. Su 

empresa de construcción, Grupo Carso, enfrenta la tragedia de la Línea 12 del 

Metro, cuyos peritajes se darán a conocer esta semana y apuntan a fallas en su 

edificación; mientras que a su principal grupo, América Móvil, le acaban de retirar la 

banda de 2.5 GHz por no pagar una contraprestación. 

El 28 de mayo pasado, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) notificó a 

América Móvil del retiro de 42 concesiones en la banda de 2.5 GHz por la falta de 

pago de una contraprestación obligada. 

En 2017, la empresa de Carlos Slim le pagó al grupo MVS, de la familia Vargas, 5 

mil 305 millones de pesos –unos 303 millones de dólares al tipo de cambio de aquel 

entonces– para hacerse de esta porción del espectro radioeléctrico. La intención 

era usarlo en lo que denominaron su GigaRed 4.5 para aumentar la velocidad de 

sus usuarios de telefonía móvil. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

La sacudida empezó: Marcelo y Sheinbaum, enfrentados 

Aun antes de que se conozca el informe que contiene los peritajes sobre las causas 

de la tragedia de la Línea 12 del Metro, el cisma político comenzó con las filtraciones 

y avances que publicó ayer domingo The New York Times. El diario estadounidense 

adelantó parte de lo que este martes se hará oficial con el primer dictamen técnico 

que entregó al Gobierno de la Ciudad de México la empresa noruego-alemana DNV 

y en el que se precisa lo relativo al método y los cálculos en la construcción de esa 

obra. 

  

El documento, que se presenta mañana 15 de junio, determina con toda claridad 

que la obra de la Línea 12, en su tramo elevado que va del Periférico Oriente a 

Zapotitlán, estuvo mal construida con deficiencias en conexiones, trabes y 

plataformas, además de mal soldada, lo que ocasionó una desconexión entre la 

base de concreto y la trabe metálica, ocasionando el derrumbe y la caída de los 

trenes en los que murieron 26 personas y 70 más resultaron heridas la noche del 

pasado 3 de mayo de este año. 

 

FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

Detengan las armas 

Hay en Washington una nueva visión de la migración y lo que debe hacerse para 

resolver la crisis actual vinculada a este fenómeno. La administración de Joe 

Biden ha manifestado que busca apostar al desarrollo económico en las zonas que 

expulsan migrantes para evitar que sigan siendo millones los que buscan llegar a la 

Unión Americana. La visita de la vicepresidenta Kamala Harris a Guatemala y a 

México puso en el centro ese objetivo. 

Sin embargo, el que exista un cambio de paradigma no quiere decir que todos serán 

bienvenidos en los Estados Unidos. La frontera seguirá cerrada a la migración y ese 

fue el mensaje que Kamala Harris llevó hasta Centroamérica.“¡No vengan!”, dijo en 

conferencia de prensa junto al presidente de Guatemala Alejandro Giammattei. “Si 

llegan a nuestra frontera, los rechazarán”. 

En México habló de la posibilidad de otorgar visas temporales de trabajo a quienes 

viven en la franja fronteriza y se centró en impulsar el desarrollo económico. “Nadie 

quiere dejar su casa”, dijo, con la certeza de que quienes se van lo hacen orillados 

por la miseria. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.nytimes.com/
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Desde las alcaldías 

La Ciudad de México dio una de las notas principales en las elecciones del 6 de 

junio. En nueve alcaldías se impusieron candidatos de la alianza Va por México. 

Este inesperado desenlace tiene muchas explicaciones, pero la insatisfacción con 

las condiciones de seguridad no está muy lejos de la superficie. 

La más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), 

elaborada por el Inegi, mostró que los habitantes de algunas de las demarcaciones 

que votaron por la alternancia tienen una elevada percepción de inseguridad. Ese 

es el caso, por ejemplo, de Álvaro Obregón, donde 82% de los mayores de 18 años 

declararon sentirse inseguros, un nivel parecido al de Iztapalapa y mayor al 

de Tláhuac. Azcapotzalco o Tlalpan son casos similares, aunque algo menos 

dramáticos: allí siete de cada diez habitantes manifestaron sentirse inseguros en su 

demarcación. 

 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¡SAQUEN las palomitas! Las tribus de Morena ya están sonando los tambores de 

guerra y en estos días se viene una guerra interna, con puñaladas por la espalda, 

patadas bajo la mesa y piquetes de ojo, que ya la hubieran querido para un capítulo 

de "Game of Thrones". 

PESE A los desesperados y desmañanados intentos del Presidente por decir que 

su movimiento ganó en las elecciones, la realidad es que diversos cuadros 

morenistas están planteando la necesidad de hacer una autocrítica -y de paso una 

purga- tras la barrida que les puso la oposición en la Ciudad de México. 

 

EN ESPECIAL las corrientes más radicales del lopezobradorismo ven en esta 

coyuntura la oportunidad de tratar de retomar el control del partido, que perdieron 

tras la elección de Mario Delgado como dirigente nacional. Eso explicaría, por 

ejemplo, la amenaza de la secretaria general, Citlalli Hernández, de empezar a 

despepitar todo lo que considera que se hizo mal en el proceso electoral. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-06-14/op206526?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Los conservadores 

  

Este viernes pasado le tocó a la clase media. El presidente López Obrador acusó a 

sus integrantes de ingenuos por haber votado por la oposición: "Sectores de la clase 

media fueron influenciados, se creyeron lo del populismo, el de que íbamos a 

reelegirnos, lo del 'mesías tropical', el 'mesías falso'... Es muy interesante de cómo 

la gente humilde, la gente pobre, sí internalizó bien el mensaje". 

 

"La verdadera doctrina de los conservadores es la hipocresía", advirtió en una 

supuesta paráfrasis de Carlos Monsiváis. Para el Presidente, sin embargo, 

conservador es simplemente quienquiera que discrepe de él. El 8 de enero de 2019 

declaraba: "Se presentan como gente de avanzada, pues no, son conservadores 

porque no quieren que haya cambios, y hay conservadores de derecha y 

conservadores de izquierda". El 5 de abril de 2021 afirmaba: "Sí puedo decir que 

son conservadores nuestros adversarios, porque ni modo que se pongan el saco... 

Y son muy autoritarios y fachos". Añadió entonces y también este 11 de junio: "Son 

clasistas y racistas". 

En varias ocasiones ha expresado su rechazo al lenguaje de odio. El 18 de 

septiembre de 2020 declaró: "Yo no odio, soy pacifista". Sin embargo, sus 

descalificaciones a los "conservadores corruptos que no quieren dejar de robar" son 

constantes. Este lenguaje de odio ha polarizado al país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/los-conservadores-2021-06-14/op206528?pc=102
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Negocios de trastienda. Como un mal perdedor se presenta Luis Alberto 

Villarreal, quien fue derrotado en las elecciones de San Miguel de Allende, en 

Guanajuato. Debe estar desesperado. Sólo así se entiende que pretenda impugnar 

los resultados del domingo para inclinar la balanza a su favor. Y eso que debe ser 

terrible el haber pactado con empresarios de la zona, en turbias negociaciones, esas 

alianzas que han permitido devastar los recursos naturales de la región, 

principalmente el agua. Su voracidad y la de los empresarios que representa tiene 

en alerta a los pobladores, pues cuentan que Villarreal tenía ya predestinado el uso 

de suelo de un terreno para la construcción de 7 mil viviendas. ¿Alguna sólida 

institución que les defienda de este escenario? 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

AMLO, la clase media y el “aspiracionismo” 

Aunque numéricamente no sea el mayor segmento poblacional del país, la clase 

media urbana ha impulsado a los políticos hacia el poder —particularmente a los 

presidentes de la República— desde que el voto en México se expresa en libertad. 

Vicente Fox no habría ganado la Presidencia en 2000 sin el apoyo de la clase 

media. Cuando una parte de ella abandonó al PAN, Felipe Calderón por poco pierde 

en 2006. Un sexenio más tarde, la clase media se dividió en preferencias 

entre Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador, dejando a la 

panista Josefina Vázquez Mota en tercer lugar. En 2018, López Obrador capturó 

por completo los sueños de los clasemedieros y por fin arribó al poder. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1454549
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/amlo-la-clase-media-y-el-aspiracionismo/1454540
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Concreto, acero y fallas estructurales 

El reportaje, extensamente documentado, del New York Times sobre el accidente 

de la Línea 12 del Metro, a unos días de que se conozcan los primeros resultados 

del peritaje realizado por una empresa noruega, cimbrará la política nacional. Ya la 

lectura que se le ha dado a ese reportaje se ha alejado rápidamente del verdadero 

debate que debería ser explicar por qué ocurrió ese accidente, para ubicarse en el 

terreno de la política y la sucesión presidencial. 

Lo cierto es que podrá gustar o no, podrá haber habido filtración de información o 

no, pero el hecho es que lo que explica el matutino neoyorkino se acerca mucho a 

la realidad, la misma que le contamos un par de días después del accidente. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Para el 2024: ¿AMLO, Ebrard, Monreal o Sheinbaum? 

Comienzan las especulaciones sobre los comicios presidenciales de 2024. Es parte 

de los saldos de las elecciones intermedias del seis de junio pasado. Me uno a la 

especulación empezando con los posibles candidatos del partido gobernante: 

Morena. 

Creo que los resultados de la elección federal enterraron la posibilidad de la 

reelección o ampliación del mandato de López Obrador. Si alguna vez tuvo el 

Presidente la tentación de seguir en el poder después de 2024, ahora le debe 

quedar claro que no tiene los números para reformar la Constitución en el Congreso. 

A menos que el PRI le diera sus votos, lo cual se ve muy, pero muy improbable en 

este tema. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/concreto-acero-y-fallas-estructurales/1454538
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/para-el-2024-amlo-ebrard-monreal-o-sheinbaum/1454543
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que a pesar de que en todo momento se han declarado aliados y más aún tras el 

proceso electoral 2021, hay que poner atención a la alianza entre el PVEM y 

Morena, ya que comienza a verse debilitada por diversos amagos desde la 

autoridad. Cada vez de forma más constante se observan signos de que el partido 

guinda, desde sus posiciones en el gobierno federal, mantendrá dura la pierna en 

casos de corrupción, aunque se trate de figuras que hayan apoyado a la 4T, en 

momentos en que las sumas en la nueva Legislatura serán determinantes. 

Que la semana empieza muy movida para la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, pues hoy comienza el debate de la Ley Nacional de Extinción de Dominio, 

que entró en vigor en agosto de 2019, pero fue impugnada por la propia CNDH, que 

encabeza Rosario Piedra. Sin embargo, el tema que atrae los reflectores públicos 

es la consulta extraordinaria a la que convocará Arturo Zaldívar Lelo de Larrea para 

que se analice en ese órgano de justicia la ampliación de su mandato hasta 2024 al 

frente del máximo tribunal y del Consejo de la Judicatura Federal, una petición que 

el ministro presidente puede presentar hoy mismo. 

 

CARLOS PUIG 

La eterna impunidad del Verde 

Si algo quedó claro en la última elección es que el Instituto Nacional Electoral 

funciona y funciona bien. Lo hace trabajando con miles y miles de ciudadanos a los 

que convoca, prepara, capacita y ayuda para que los otros millones de ciudadanos 

vayan a la urna algún domingo, depositen su voto y se cuente, se cuente bien, y así 

se elija a quienes nos representan en ejecutivos y legislativos en todo el país. 

No ha sido sencillo y se ha hecho bien. Dicho lo cual, algo hay en la legislación 

electoral y en la manera en que hemos construido nuestro sistema de partidos que 

hay un ente, una organización —seamos honestos, eso hace mucho, muchos años 

no es un partido— que recorre y sobrevive cada ciclo electoral por razones, al 

menos para mí, inexplicables. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1034
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1034
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-eterna-impunidad-del-verde
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-eterna-impunidad-del-verde
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

¿Qué sigue? 

Tienen razón los que dicen que lo ganado por la oposición en las elecciones del 

domingo pasado no se debió a su proyecto de futuro. Fue un voto opositor centrado 

más en el rechazo que en las propuestas. 

Pero aciertan también quienes dicen que el proyecto de la transformación del actual 

gobierno agotó su tiempo y su credibilidad, que no ha traído los cambios esperados 

y ha sido más efectivo en destruir lo que no le gusta que en construir lo que prometió. 

 

 

CARLOS MARIN 

La eterna impunidad del Verde 

Si algo quedó claro en la última elección es que el Instituto Nacional Electoral 

funciona y funciona bien. Lo hace trabajando con miles y miles de ciudadanos a los 

que convoca, prepara, capacita y ayuda para que los otros millones de ciudadanos 

vayan a la urna algún domingo, depositen su voto y se cuente, se cuente bien, y así 

se elija a quienes nos representan en ejecutivos y legislativos en todo el país. 

No ha sido sencillo y se ha hecho bien. Dicho lo cual, algo hay en la legislación 

electoral y en la manera en que hemos construido nuestro sistema de partidos que 

hay un ente, una organización —seamos honestos, eso hace mucho, muchos años 

no es un partido— que recorre y sobrevive cada ciclo electoral por razones, al 

menos para mí, inexplicables. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/que-sigue_2
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/que-sigue_2
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-eterna-impunidad-del-verde
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-eterna-impunidad-del-verde
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CONFIDENCIAL 

Trastoca Toledo unidad en la 4T 

Nos aseguran en San Lázaro que a Morena no sólo se le ha complicado lograr 

acuerdos con el bloque opositor PAN, PRI, PRD y MC para ir a un periodo 

extraordinario de sesiones, sino que también tiene diferencias con el PT.  

Advierten que, en el tema de los dictámenes de la Sección Instructora en torno a 

desafueros, los petistas defienden aún con todo al experredista Mauricio Toledo, al 

que Morena –y principalmente el diputado Pablo Gómez– ya declaró culpable de 

enriquecimiento ilícito cuando fue delegado en Coyoacán y listo para llevarlo a 

proceso penal. Advierten que el PT se suma a las quejas de la oposición por los 

procesos de desafuero fast track de Morena contra los enemigos. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Cuatro de cada 10 están en la clase media 

Las críticas del presidente de la República a las clases medias en el país por ser 

‘aspiracionistas’ y egoístas, han abierto el debate respecto quiénes forman 

realmente parte de las clases medias. 

Quizás la investigación mejor documentada sea la que realizó el INEGI hace 

algunos años y que denominó: “Cuantificando a la clase media en México”. 

 

DARÍO CELIS 

El nepotismo del amigo de AMLO 

Nadie de la 4T ha salido a aclarar el conflicto de interés que existe entre el director 

de Pemex, Octavio Romero, y su principal asesora, la ex directora del Centro 

Nacional de Control del Gas Natural, Elvira Daniel. 

Los hijos de esta pareja, María Fernanda Romero Lozano y Jonathan y María 

Eugenia Cherem Daniel, son socios y representantes legales de las empresas IDOC 

Digital Services y Red-Led Solutions. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/13/trastoca-toledo-unidad-en-la-4t/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/13/trastoca-toledo-unidad-en-la-4t/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/14/cuatro-de-cada-10-estan-en-la-clase-media/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/14/cuatro-de-cada-10-estan-en-la-clase-media/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/14/el-nepotismo-del-amigo-de-amlo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/14/el-nepotismo-del-amigo-de-amlo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/
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PABLO HIRIART 

Lucha de clases (nuestros migrantes) 

La lucha de clases no es el motor de la historia como afirmaron Marx y Engels, pero 

promoverla sirve para ganar elecciones presidenciales y mantenerse en el poder. 

Lo estamos viendo en América Latina. 

Tal vez no sepan qué construir desde el poder, pero son cinco estrellas a la hora de 

destruir. Es lo único que se puede hacer con una sociedad dividida: destruir. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El otro colapso de la Línea 12 

El colapso de la Línea 12 del Metro parece el Waterloo del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. Un accidente provocado por una mala construcción le pegó 

un tiro en el corazón a dos personas cercanas: Marcelo Ebrard, uno de los 

aspirantes a sucederlo en 2024, y a Carlos Slim, el empresario consentido del 

Presidente, que todo el tiempo le mete el hombro cuando se enfrenta al sector 

privado, y cuya empresa construye una de las obras paradigmáticas del sexenio, el 

Tren Maya. 

 A otra muy cercana que lastima es a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum, exenta de las fallas de origen de la construcción, pero que 

recibió la obra sin queja alguna, que produjo la tragedia que les costó la vida a 26 

personas, cuyas familias preparan una demanda civil multimillonaria en tribunales 

de Estados Unidos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/06/13/lucha-de-clases-nuestros-migrantes/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/06/13/lucha-de-clases-nuestros-migrantes/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/13/el-otro-colapso-de-la-linea-12/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/13/el-otro-colapso-de-la-linea-12/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Cemex, ¿ahora sí en la ruta del grado de inversión? 

El viernes Scotiabank mejoró el precio objetivo de las acciones de la compañía que 

preside Fernando González a 20.70 pesos y mantuvo su recomendación de Sector 

Perform, pero lo más relevante es que consideró que las métricas crediticias 

actuales de Cemex se encaminan a la recuperación del grado de inversión para 

finales del próximo año, el mismo que perdió en enero de 2009 luego de diversas 

adquisiciones que elevaron el nivel de deuda de la compañía. Pero Scotiabank no 

es el único que anticipa el regreso de mejores condiciones de financiamiento para 

la firma con sede en Monterrey.  

El mes pasado Fitch Ratings subió la calificación de largo plazo en escala nacional 

de Cemex, y al mismo tiempo que cambió la perspectiva de estable desde negativa 

ante la expectativa de una mayor generación de flujo de efectivo operativo mejor de 

lo esperado. Además Fitch Ratings espera que la reducción de deuda continue, lo 

que podría sustentar una mejora del nivel de calificación en los proximos 12 meses. 

 

 

 

 

Pepe Grillo 

Alito, horas extras 

Un minuto antes de abrir las casillas de la jornada electoral del 6 de junio, el PRI 

gobernaba 12 estados de la República.  Un minuto después del cierre se supo que 

seguiría gobernando solo en 4 entidades. ¡Perdió ocho! 

Fue derrotado incluso en estados en los que sus gobernadores en activo tienen 

altos niveles de aceptación, se ubican entre los mejor calificados del país, como 

Sinaloa, Sonora y Guerrero. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-cemex-ahora-si-en-la-ruta-del-grado-de-inversion-6840197.html
https://www.cronica.com.mx/notas-alito_horas_extras-1191264-2021
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Federico Arreola 

Línea 12: Ya rueda la cabeza del canciller Marcelo Ebrard 

Cito un comentario publicado en El Universal por Salvador García Soto, quizá el 

periodista que más de cerca ha seguido la crisis política provocada por el derrumbe 

de la Línea 12 del metro: 

“Una frase que algunos cercanos le escucharon decir hace poco a Marcelo Ebrard 

da una idea clara no sólo del ánimo del canciller sino de hacia dónde va todo el tema 

de la L12 una vez que se conozcan los peritajes: ‘Mis estudios en Francia me dan 

para saber que me están afilando la guillotina’…”. 

 

 

Alejandro Paez Varela 

Apuntes y lecciones 

Las lecciones que deja la elección de 2021 son muchas y los partidos y sus 

dirigentes deberían entenderlas y actuar con rapidez. Como Manuel Velasco, por 

ejemplo: ya hizo cuentas y ahora que tiene los votos que buscaba de su alianza con 

Morena empezará a encarecer el favor del Partido [supuestamente] Verde. Ya dijo 

que revisará su alianza con el movimiento de Andrés Manuel López Obrador porque, 

a su buen entender, “la gente” (ese abstracto que nadie ve pero que dicen entender 

a la perfección) ya no quiere “crispación social ni divisiones”, cualquier cosa que eso 

signifique. 

Velasco está anunciado, pues, que podría brincar a los brazos del partido que le 

ofrezca más, aunque es sabido que lo tienen bien agarrado. Primero, porque su 

nueva bancada en la Cámara de Diputados incluye incondicionales de Mario 

Delgado, es decir, de Marcelo Ebrard; e incondicionales también de Ricardo 

Monreal. Y segundo, porque dentro del Gobierno hay quien lo conoce muy bien y 

uno de ellos es Santiago Nieto Castillo, el Fiscal anticorrupción que muy pronto le 

comió el mandado a Alejandro Gertz Manero (quien lleva dos años en coma y a 

veces no parece siquiera respirar). No será fácil para Velasco distanciarse de 

Morena porque lo conocen desde las tripas. Una demostración fue lo que publica 

Reforma este fin de semana sobre las auditorías que le hizo el SAT, donde se hallan 

operaciones simuladas con empresas fantasma. Pero la lección es que debe ir 

preparando su salida de la alianza con Morena porque el chiste del parásito es saber 

a dónde brincar enseguida. 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-linea-12-ya-rueda-la-cabeza-del-canciller-marcelo-ebrard/
https://www.sinembargo.mx/14-06-2021/3987842
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Rozones 

Apenas concluyeron los cómputos oficiales de la autoridad electoral y en la bancada 

de Morena en San Lázaro nos aseguran que ya hay tres manitas levantadas para 

buscar la coordinación. Son las del diputado Sergio Gutiérrez Luna, quien anda muy 

activo junto con un grupo de legisladores afines, principalmente aquellos que se 

reeligieron, y tiene como carta de presentación el trabajo que hizo como 

representante de Morena ante el INE. La otra mano es la de la exdirigente nacional 

de ese partido,  

Yeidckol Polevnsky, quien deberá diluir primero el encono que generó su gestión al 

frente de los guindas con algunos líderes estatales, legisladores y la militancia de 

algunas entidades. Ambos darán la pelea a Ignacio Mier, actual coordinador, quien 

es cercano, como Gutiérrez Luna, al líder nacional de Morena, Mario Delgado. 

Además, el poblano es invitado frecuente a Palacio Nacional. Ahí las primeras 

cartas. 

 

Javier Solórzano 

Gobernar para todos, ¿y entonces? 

Las elecciones parecieran que le han servido al Presidente, entre otras cosas, 

para relanzar pullas y señalamientos a diestra y siniestra. 

La lectura que está teniendo el tabasqueño no pasa por la autocrítica. A partir de 

los señalamientos del diputado Pablo Gómez, reconociendo que a Morena le 

había ganado la “soberbia”, han surgido comentarios en los que se reconoce que 

lo que pasó a la CDMX tiene que ver con estrategias mal diseñadas y sobre todo 

con la idea de que con la simple presencia se podía ganar. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/gobernar-438782
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Bibiana Belsasso 

La falta de preparación mata 

Fue encontrada sin vida en los separos del municipio del Progreso de Obregón en 

Hidalgo. Horas antes había chocado y como médico se bajó a ver si alguien 

estaba lesionado. Se trató de un accidente menor, con cuatro autos involucrados, 

según testigos en el lugar, pero sin lesionados. 

La joven doctora Beatriz Hernández, de 29 años, egresada del Instituto Politécnico 

Nacional, fue detenida con uso de fuerza excesiva, como se pudo ver en un video, 

una agente la agarró del cuello y la cabeza para meterla a la fuerza para 

introducirla a una patrulla. 

 

Arturo Damm 

Inflación 

En el anterior Pesos y Contrapesos afirmé que la inflación, definida, no como “el 

alza en los precios”, sino como “el alza en el índice de precios” (ya explicaré la 

diferencia), es responsabilidad de los bancos centrales, en nuestro caso el Banco 

de México, lo que implica, o que el banco la ocasiona, o que la permite, por lo que, 

si no la ocasiona, o no la permite, no puede haberla, no habiendo pérdida en el 

poder adquisitivo del dinero y, dado que el trabajo se paga con dinero, no habiéndola 

tampoco en el poder adquisitivo del trabajo. 

La inflación, o es ocasionada, o permitida, por los banco centrales, que no pueden 

evadir su responsabilidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/falta-preparacion-mata-438763
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/inflacion-438760
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¿Será? 

¿En busca de aliados? 

¿Qué estará tramando Eliseo Fernández, quien fuera el candidato de Movimiento 

Ciudadano a la gubernatura en Campeche? La pregunta viene a colación porque a 

sus colaboradores más cercanos se les vio en estos días muy juntitos con 

operadores ligados al priismo de cepa, cuyos representantes están presos o en 

fuga… y todo justo antes de que se le otorgara la constancia de mayoría a la 

morenista Layda Sansores para pasar de virtual ganadora a gobernadora electa. 

Hablamos de Roberto Alcalá, su coordinador de campaña –y ex secretario del Medio 

Ambiente de Alejandro Moreno, “Alito”–; Esteban Lago Molina, operador de Juan 

Pablo Guillermo Molina, exsecretario de Finanzas del exgobernador de Quintana 

Roo, ahora preso, Roberto Borge; y Salvador Hamdam a quien se le acusa de estar 

vinculado a la emisión de facturas no muy transparentes… Ya hay quienes se 

preguntan si se habrán unido Eliseo y Alito contra Sansores, aunque muchos dicen 

que no puede ser porque el presidente del PRI tiene tanta cola que le pisen, que 

para él es mejor aceptar la derrota de su partido. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Aún cuando algunos medios siguen diciendo que Morena perdió la mayoría 

calificada en la Cámara de Diputados el domingo 6 de junio –una mayoría que no 

tenía–, en días subsiguientes se ha dimensionado el tamaño de la derrota de la 

oposición. El INE dio a conocer ayer el conteo final de los votos emitidos en los 300 

distritos de la República, lo cual servirá de base para la distribución de las 

diputaciones pluris. A reserva de las impugnaciones, por ejemplo, la que pone en 

duda el sospechoso conteo en favor de Margarita Zavala, el partido en el gobierno 

tendrá los votos necesarios para crear o modificar leyes y, sumando votos de otros, 

para realizar cambios a la Constitución si consiguiera, claro, el aval del Senado y 

los congresos locales. Así ha venido funcionando.  

Este tema concentró la discusión a lo largo de la semana pasada. Soslayaron las 

consecuencias económicas y financieras del 6 de junio: los 17 gobiernos estatales 

de Morena y aliados –incluso ganó en Guerrero y Michoacán, que le habían 

escamoteado el INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación– 

ejercerán un presupuesto cercano a un billón de pesos al año.  

https://www.24-horas.mx/2021/06/14/en-busca-de-aliados/
https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/opinion/006o1eco
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Astillero 

A las ocho de la mañana con veinte minutos ya estaba Claudia Sheinbaum poniendo 

su primer tuit del domingo. El motivo del temprano mensaje fue la publicación en 

The New York Times, como nota principal de su primera plana, de un reportaje sobre 

la caída de un tramo de la línea 12 del Metro capitalino el pasado 3 de mayo. 

O, más específicamente, el motivo de la serie de tuits de la gobernadora de la 

Ciudad de México fue salir al paso de las versiones que le atribuían a ella o a alguien 

de su equipo algún tipo de colaboración (mediante filtración de datos) en el trabajo 

periodístico que centró su asignación de responsabilidades en el multimillonario 

Carlos Slim y, sobre todo, en el actual secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard Casaubón, quien habría sido el responsable, según el NYT, de un patrón de 

oportunismo político y obras descuidadas durante su jefatura del Gobierno 

capitalino. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

Nicaragua: la involución de Ortega 

Los legendarios combatientes sandinistas Dora María Téllez y Hugo Torres, así 

como la activista Ana Margarita Vijil, fueron apresados ayer por el régimen de Daniel 

Ortega en Nicaragua, donde habrá de realizarse un proceso electoral de sucesión 

presidencial este año. 

En días anteriores, la policía de Nicaragua encarceló a los principales aspirantes 

opositores a la presidencia, Cristiana Chamorro, Arturo Cruz, Félix Madariaga y 

Juan Sebastián Chamorro García, así como a media docena de líderes disidentes, 

algunos de los cuales se encuentran con paradero desconocido. 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2021/06/14/edito

